

DOCUMENTAL 'ALTO EL FUEGO'

CIUDAD DON BOSCO - MEDELLÍN 'CONSTRUYENDO SUEÑOS' – REINSERCIÓN DE LOS MENORES DESVINCULADOS DEL CONFLICTO ARMADO EN COLOMBIA

La institución Ciudad Don Bosco en Medellín nació hace 102 años con la llegada de los primeros salesianos. Comenzó como escuela de artes y oficios para atender a los niños de la calle y un dormitorio para los menores vendedores de periódicos y limpiabotas.

En la actualidad es un complejo de más de 50 hectáreas integrado en un barrio muy humilde en lo alto de la ciudad que atiende a diario a más de 2.300 menores y jóvenes en distintos programas educativos y formativos.

La columna vertebral de Ciudad Don Bosco está dedicada a los jóvenes en riesgo y dedica sus actividades a la prevención y protección de este sector tan vulnerable.

El trabajo con los jóvenes en riesgo de Ciudad Don Bosco incluye 7 programas, y uno de ellos es 'Construyendo sueños', que se desarrolla en el CAPRE (Casa de Protección Especializada), denominada hasta el año pasado CAE (Centro de Atención Especializada) y se ocupa de la reinserción de los menores desvinculados del conflicto armado.

'Construyendo sueños' es un programa de internado mixto para chicos y chicas menores de edad, de entre 14 y 18 años, desmovilizados de los grupos armados. Funciona desde 2001 y tiene una capacidad para 75 menores. Con el apoyo del Gobierno de Colombia a través del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), también existe en Cali y se quiere implantar en otras ciudades.

Los Salesianos, con un amplio equipo interdisciplinar de profesionales (educadores, trabajadores sociales, psicólogos nutricionistas, odontólogos, médicos...) son la única institución perteneciente a una congregación religiosa que, en Colombia, trabaja de forma integral en la prevención al reclutamiento posterior, algo que también se hace en otros programas, y en la reinserción social de los menores tras un proceso de superación de los traumas, acercamiento a sus familias, educación académica y humana y el aprendizaje de un oficio que les permita valerse por sí solos en el futuro.

Gracias a la propuesta educativa integradora desde la pastoral juvenil, los Salesianos se han convertido en el referente en Colombia para reinsertar a los menores desvinculados del conflicto armado.

El programa 'Construyendo sueños' tiene un educador cada 8 horas por cada 25 menores y el resto de profesionales por cada 50. Hay seguimiento individual y grupal. Entrevistas personales mensuales con informe de cada especialista. Encuentros mensuales con los padres y entre padres e hijos al menos semestralmente, aunque hablan por teléfono todas las semanas. Además, a los que terminan el proceso de reinserción, sobre todo en la escuela profesional, se les realiza un acompañamiento y un seguimiento posterior de dos años tras entrar a formar parte de una bolsa de trabajo.

Los Centros de Atención Especializada (CAE) para los menores desvinculados del conflicto armado de Colombia comenzaron a fraguarse en el año 2000. Los sucesivos intentos de negociaciones de paz entre el Gobierno y los grupos armados hicieron que proliferaran hasta llegar a existir 15 en todo el país.

Con el tiempo, la oferta formativa y humana integral de los centros atendidos por los Salesianos desbancó a los que sólo eran hogares para los menores y no centros de formación, y fueron desapareciendo. En la actualidad, no sólo se mantienen los centros

salesianos de atención a los menores desvinculados del conflicto armado y están bien considerados por toda la sociedad colombiana, sino que incluso tienen perspectivas de aumentar el cupo de menores acogidos en sus instalaciones debido al proceso de paz y a la desmovilización de menores del conflicto.

En lo que va de siglo, más de 2.300 menores han sido reinsertados en la sociedad gracias al trabajo educativo y de formación integral de los Salesianos en Ciudad Don Bosco Medellín.

DOCUMENTAL 'ALTO EL FUEGO'

Para dar a conocer esta labor educativa de los Salesianos con los menores desvinculados del conflicto armado de Colombia, el pasado mes de julio Misiones Salesianas rodó en Medellín el documental 'Alto el fuego', dirigido por Raúl de la Fuente, premio Goya en 2014 al Mejor Corto Documental.

El documental, de 25 minutos de duración, destaca el momento histórico que vive Colombia, pero también la apuesta salesiana por la educación y por la paz, la esperanza en el futuro que se les abre a todos los jóvenes tras abandonar los grupos armados y el largo proceso de reconstrucción personal en el que la superación de los miedos y los traumas da paso a la confianza y las ganas por aprender, reencontrarse con sus familias y ser felices con una nueva vida por delante llena de oportunidades.

Los dos protagonistas del documental, Catalina y Manuel, cuentan en primera persona los momentos más duros que sufrieron en la selva y cómo lograron huir y cambiar las armas por el estudio. Ellos, junto al director de Ciudad Don Bosco y el educador responsable de los programas de prevención y protección de la infancia de la institución salesiana en Medellín viajarán a Europa en febrero para presentar el documental y ofrecer su testimonio sobre la necesidad de una paz definitiva y la oportunidad que la educación al lado de los Salesianos les está proporcionando para afrontar el futuro con esperanza y garantías.